

Agrupación de Ex Menores Víctimas de Prisión Política y Tortura

Ex menores víctimas de prisión política y tortura es un agrupación de carácter nacional que reúne a todas aquellas víctimas sobrevivientes de la dictadura cívico militar que fueron niños, niñas, menores de edad e inclusive bebés en gestación, en el periodo transcurrido entre septiembre del 1973 y Marzo de 1990.

Nace en Santiago de Chile el año 2004, luego de la primera publicación del informe VALECH, en el cual se reconoció la existencia, en primera instancia, de 102 menores de edad nacidos y nacidas bajo prisión política o detenidos(as) junto a sus padres y/o madres.

En la región de Valparaíso, así como a nivel nacional, luego de la creación de la agrupación y dado un levantamiento de información e investigación de las mismas víctimas, se dieron a conocer nuevos casos de niñas, niños y jóvenes, víctimas de prisión política y/o tortura, por lazos familiares o bien, por militancia política menores de 21 años, quienes, luego de la publicación del primer informe VALECH, se acercaron a la agrupación en busca de reconocimiento, justicia y reparación. Si bien sólo un porcentaje del total de víctimas hemos logrado agruparnos, hemos podido llegar a estimar que fueron alrededor de 3000 niños, niñas y menores de edad quienes fueron prisioneros, torturados e inclusive asesinados en dictadura.

Ex menores tiene como objetivos principales conseguir reconocimiento, reparación, justicia y la incorporación a la memoria histórica, que permita que estas graves violaciones a los DDHH, puedan dejar un precedente, para que nunca más en Chile se ejerza este tipo de violencia de Estado hacia niños y niñas. Realidad que en la actualidad está lejos de desaparecer, con las graves violaciones de DDHH a niños, niñas y jóvenes habitantes del *Wallmapu* transversalmente en nuestra historia pasada y reciente, sólo por dar un ejemplo.

Los enfoques principales de nuestro trabajo son poder entregar a todas aquellas víctimas ex menores, apoyo y acompañamiento social, legal y psicológico, al cual se puede acceder gracias al trabajo conjunto y colaborativo con la *ONG Exil Chile*

que actualmente está bajo la dirección de la antropóloga Lena Barahona y una gran red de psicólogos comprometidos con las víctimas y con la transformación de las condiciones que posibilitaron esta violencia, que cuenta con la destacada colaboración permanente de profesionales como Jorge Barudy, Maryorie Dantagnan, Patricia Jirón, Hernán Fernández, entre otros especialistas en infancias víctimas de violaciones a los DDHH y violencia machista.

La mayoría de los y las integrantes, dentro de la región de Valparaíso, vivieron detenciones en diferentes recintos tales como: Buen Pastor, Silva Palma, Buque Esmeralda, Barco Lebú, sin dejar de mencionar aquellos casos de prisión y tortura en recintos no tradicionales, como domicilios, retenes, liceos etc.

En busca de justicia en Septiembre de 2013 cuando ya se cumplían 40 años del golpe militar pudimos interponer una querrela en contra del Estado y quienes resultaran responsables, las cuales se encuentran avanzando con acusaciones y condenas.

Nuestra vocera nacional Viviana Fernández participa activamente en diversas instancias locales y nacionales junto a otras organizaciones desde hace 10 años en busca de reparación. Luchando por dignidad y frente a la indignación que produce ver a muchos Ex menores que viven y mueren en condiciones de pobreza, lejos de la realidad de quienes fueron sus criminales y torturadores. Lucha que aún no ha visto resultados a la altura de las demandas.

Ex Menores, 1° semestre 2020